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ACTA 

SEXTA SESIÓN EXTRAORDINARIA DESCENTRALIZADA  
PUCALLPA - UCAYALI 

Viernes, 3 de marzo de 2023 
 
En la ciudad de Pucallpa, capital del departamento de Ucayali, reunidos presencialmente en 
el auditorio de la Municipalidad Provincial de Coronel Portillo y virtualmente a través de la 
plataforma Microsoft Teams, siendo las 11 horas con 4 minutos del viernes 3 de marzo de 
2023, bajo la presidencia de la señora congresista: 1. Nilza Merly Chacón Trujillo, con la 
asistencia de los señores parlamentarios titulares: 2. Pedro Edwin Martínez Talavera, 3. 
Idelso Manuel García Correa, 4. Miguel Ángel Ciccia Vásquez, 5. Jorge Manuel Coayla Juárez, 
6. Elva Edith Julón Irigoin, 7. Jeny Luz López Morales, 8. Elizabeth Sara Medina Hermosilla, 
9. Hilda Marleny Portero López, 10. Segundo Teodomiro Quiroz Barboza, 11. Janet Milagros 
Rivas Chacara y 12. Silvana Emperatriz Robles Araujo; por lo que, con el quórum 
reglamentario, la señora Presidenta procedió a dar inicio a la Sexta Sesión Extraordinaria 
Descentralizada Pucallpa – Ucayali de la Comisión Agraria. 
Con posterioridad se incorporaron a sesión los señores congresistas: 13. Wilson Rusbel 
Quispe Mamani y 14. Roberto Helbert Sánchez Palomino. 
Se reporta licencias de los señores congresistas: 15. María Del Pilar Cordero Jon Tay, 16. 
María Jessica Córdova Lobatón, 17. Luis Roberto Kamiche Morante, 18. Carlos Javier 
Zeballos Madariaga y 19. Cruz María Zeta Chunga. 
Participaron presencialmente los señores congresistas: 1. Nilza Merly Chacón Trujillo, 2. Jeny 
Luz López Morales y 3. Elvis Hernán Vergara Mendoza (representante del departamento de 
Ucayali, que no es miembro de la Comisión). 
 
I. ACTA 
La señora Presidenta dio cuenta que el Acta de la 5ta Sesión Extraordinaria celebrada el 
viernes 23 de diciembre de 2022 se aprobó en la misma fecha, a efecto de implementar los 
acuerdos adoptados.    
 
II. ORDEN DEL DÍA 
 
II.1 Presentación de la señora NELLY PAREDES DEL CASTILLO, Ministra de 

Desarrollo Agrario y Riego (MIDAGRI), para que informe sobre “POLÍTICAS Y 

ACCIONES A TOMAR EN LA REGIÓN UCAYALI PARA FOMENTAR EL AGRO Y RIEGO”. 

 
La señora Presidenta manifestó que se encuentra en la mesa de honor la señora Nelly 
Paredes Del Castillo, Ministra de Desarrollo Agrario y Riego, a quien le cedió la palabra para 
que desarrolle el tema: “Políticas y acciones a tomar en la región Ucayali para fomentar 
el agro y riego”. 
 
La señora Paredes Del Castillo señaló que la acompañan los titulares del INIA, SENASA, 
AGRORURAL, AGROIDEAS y ANA; apoyada en diapositivas, manifestó que para el 2023 
tienen varias intervenciones en Ucayali; que en la gestión del agua (ANA) van a atender a 
más de 6 mil usuarios, lo que significa ejecutar cerca de S/ 3 millones; que respecto de sanidad 
agraria (SENASA) tienen S/ 1 millón 300 para beneficiar a agricultores (controlar plagas de 
cultivos, cacao, palma aceitera, asistencia técnica, etc.) y ganaderos (prevención, vacunación, 
certificación, ocurrencias, etc.); que respecto a la inocuidad agraria y pecuaria se está 
trabajando en capacitaciones en campo, coordinando con la Dirección Regional Agraria; que 
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a través del INIA se viene trabajando en investigaciones, nuevas semillas de maíz amarillo 
duro, frejol ucayalino, caupiojo negro, plantones de cítricos, frutales nativos y forestales; que 
se van a realizar análisis de muestras de suelos y agua para que los agricultores tengan la 
certeza de qué fertilizantes usar; que están trabajando en pajillas de embriones para la mejora 
de ganado vacuno, para lo cual se está certificando un laboratorio; que Ucayali se va a equipar 
con 1 tractor y 1 dron fumigador, en coordinación con la DRA y el gobernador; que SERFOR 
viene a quedarse por 5 años en Ucayali, programa que se lanzará en mayo; que uno de los 
proyectos tiene que ver con la zonificación forestal y ordenamiento, en trabajo articulado con 
otros sectores; que el desarrollo rural se podrá lograr de manera sistémica en coordinación 
con los sectores, de manera prioritaria con el sector trasportes. 
 
Agregó que en lo que respecta a Sierra y Selva Exportadora (SSE), se intervendrá con 15 
planes, lo que se busca es que el agricultor llegue a mercados de exportación en cultivos de 
camucamu, cacao, café, ají charapita, miel y plátano, capacitando y dando asistencia técnica 
a asociaciones de agricultores respecto de trámites y formas para poder exportar 
directamente; que AGRORURAL fue creada en octubre de 2022 y este año se instala, previa 
designación de la persona encargada; que el año pasado se otorgó subvención para 13 planes 
de emprendimiento de mujer rural; y que en Huánuco se entregó cheques de manera 
simbólica, evento al que concurrieron 2 asociaciones de emprendedoras de Ucayali; que en 
torno a AGROIDEAS, se va a trabajar 12 planes que beneficiarán a 450 productores en las 
provincias Padre Abad, Coronel Portillo y Atalaya en la cadena palma aceitera en un 
porcentaje bastante alto; que el Programa Subsectorial de Irrigaciones (PSI) este año trabaja 
en capacitación de funcionarios para elaboración de proyectos; sucede que los alcaldes van 
con expedientes que son observados en Lima, algunos hace 2 años, y el municipio no tiene 
fondos para levantar observaciones; que una de las formas de trabajar es apoyarlos para 
levantar las observaciones; que este año se asignarán cursos para formular de manera 
eficiente los proyectos; que se empezará con el proyecto de riego tecnificado para modernizar 
el campo y aterrizar en las regiones; que en la amazonia no sobra el agua porque haya 
grandes ríos; y que con la modernización y el riego tecnificado podrían ser más eficientes. 
 
Precisó que el 2023 Ucayali cuenta con 11 inversiones en ejecución de S/ 3,7 millones y de 
S/ 40,4 de manera multidepartamental, donde se beneficia Ucayali; que el financiamiento a 
agricultores ha sido la subvención en efectivo del FERTIABONO-1 de S/ 3 millones 500 mil 
correspondiente a 1,880 agricultores que ya cobraron (7 productores de Atalaya están por 
cobrar); que en la fecha se lanzó el FERTIABONO-2 de S/ 473 mil para 573 productores; que 
se ha trabajado 13 créditos a través de Agrobanco, con opción a colocar más créditos, estando 
vigente el Fondo AGROPERÚ; que el Seguro Agrícola Catastrófico (SAC) lo paga el 
MIDAGRI, previa verificación técnica de daños in situ, con las aseguradoras La Positiva y 
Rímac; que al 20FEB2023 se ha indemnizado por S/ 70,864.40. Culminó su intervención 
manifestando que lo que se quiere es sentar las bases para impulsar la modernización de la 
agricultura en el país. 
 
II.2 Presentación del señor MANUEL GAMBINI RUPAY, Gobernador Regional de 

Ucayali, para que informe sobre: “POLÍTICAS Y ACCIONES A TOMAR SOBRE EL 

POTENCIAL AGRÍCOLA DE LA REGIÓN DE UCAYALI”. 

 
La señora Presidenta manifestó que se encuentra en la mesa de honor el señor Manuel 
Gambini Rupay, Gobernador de Ucayali, a quien le cedió la palabra para que desarrolle el 
tema: “Políticas y acciones a tomar sobre el potencial agrícola de la región de Ucayali”. 
 
El señor Gambini Rupay manifestó que Ucayali tiene 10.5 millones de hectáreas, de las 
cuales 3.5 millones es bosque de producción permanente, 2 millones y más es de las 
comunidades nativas, y el resto son áreas protegidas y reservas comunales; que casi un poco 
más de 2 millones de hectáreas son tierras con aptitud para desarrollo de agricultura; sin 
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embargo no se tiene el éxito que si tiene el Estado de Lacre - Brasil; que la palma aceitera y 
cacao son las más exitosas y sostenibles de la amazonia; sin embargo, desde Lima se les ve 
como deforestadores, lo que no es así; que la palma se desarrolla en suelos ya degradados 
y deforestados y que no están tocando bosques primarios; que ya tienen el Plan de 
Competitividad que define 239 mil hectáreas para cultivo de palma, pero que recién se 
aproximan a 50 mil hectáreas, siendo el primer productor de palma aceitera en el país; que el 
principal aportante al PBI de la región es la palma; que el cacao no se ve en su real dimensión 
a pesar de su importante rol en la sustitución de cultivo de coca; que no hay apoyo del Estado 
y hay problemas de productividad con los cacaoteros; y que tienen uno de los cafés más ricos 
que producen los comuneros del Gran Pajonal y de la divisoria de Padre Abad. 
 
Manifestó que se habla de reforma agraria pero no de una que atienda a la selva o la región 
Ucayali; que los gobernantes regionales y locales quieren trabajar en temas agrarios y la 
legislación les pone barreras; que en su tiempo se copiaron el Banco Agrario de Corea del 
Sur, que fracasó en el Perú, pero no en Corea del Sur; que el tiempo ya cambió y que el 
Congreso debe dar todas las facilidades al Banco Agrario y a agricultores para que sean 
próximos empresarios y así sí se van a desarrollar; que el MIDAGRI, respecto del Plan de 
Competitividad de la palma, debe dar los S/ 300 millones y completar las 239 mil hectáreas y 
así generar 20 ó 30 mil puestos de trabajo, exportar aceite de palma y no importar; que sólo 
nos han dado una salida, en aplicación de la Ley PROCOMPITE, que el 10% del presupuesto 
se asigne, lo que el próximo año va; que a través de la agricultura tradicional se trabaja para 
la seguridad alimentaria, para sobrevivir, pero no para desarrollar; que gobiernos estatales de 
Brasil desarrollaron acuicultura y son exportadores de filete de paiche y doncella, pero 
nosotros no podemos hacerlo porque sería malversación; que en la costa se han hecho 
grandes inversiones para el desarrollo del campo (Tinajones, Chinecas, Majes, etc.) y 
preguntó cuánto se ha invertido en la selva o Ucayali? 
 
Anunció la entrega de un proyecto para 20 mil hectáreas de arroz bajo riego, donde la parte 
inicial es de 5,700 hectáreas; que los arroceros privados tienen 20 mil hectáreas; que antes 
se compraba arroz en Ucayali importado de Vietnam, luego de Uruguay, después San Martín 
(Molinera San Antonio), pero ahora se compra de Molinera Campoverde de Ucayali, 
satisfaciendo el mercado de Pucallpa y vendiendo a Loreto; y entregó un documento del 
referido proyecto a la señora ministra del MIDAGRI y a la congresista presidenta de la 
Comisión Agraria del Congreso. Manifestó que hay un proyecto importante con intervención 
de la cooperación, a través de SERFOR, con sede en Ucayali, pero para toda la amazonia 
peruana y Piura, 9 regiones, con S/ 426 millones; que se trabajará parte de la reforestación 
de las tierras dañadas, la labor de los madereros del bosque y S/ 130 millones, a partir de 
mayo, para zonificación forestal y ordenamiento territorial, es decir, nuevos linderos para título 
habilitante, contrato de cesión, con plantaciones agroforestales.  
 
Solicitó a los congresistas que les den la ley de independencia a los gobierno regionales de 
la amazonia para que se puedan liberar y firmar convenios internacionales para servicios 
ambientales, porque hay dineros que solo están favoreciendo a los negocios de las ONGs; 
que el 2015, en el Acuerdo de Paris, se otorgó 300 millones al Perú y solo se pudo gastar 8 
millones; que los recursos se quedan en el ministerio para consultorías; que invitado por el 
gobernador de Acre - Brasil viajó a Holanda para la firma de un acuerdo de cooperación; que 
el gobernador de Acre firmó pero Ucayali no, porque la ley peruana no lo permite; que Acre 
ha ejecutado recursos de cooperación por más de $ 1,200 millones de dólares; que el 
gobernador de Loreto dijo que tienen millones de toneladas de huellas de carbono, pero que 
no se puede aprovechar; que ahora, a través de KFW más MEF, MINAGRI y SERFOR, 
comienza a llegar algo importante a la región para liberar los bosques de producción 
permanente y autorizar carreteras, electrificación, escuelas, postas médicas y proyectos 
agroforestales; que hay que poner una gran planta procesadora de chocolate para llegar a la 
cadena final y vender chocolates finos y acabados; que Suiza es el primer productor del 
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mundo de chocolates, pero no tiene una planta de cacao; y que somos el segundo productor 
del mundo del cacao fino de aroma. 
 
Reiteró el resentimiento de poblaciones amazónicas porque la legislación los tiene atados; 
que el 2015 solo existía Sierra Exportadora y protestaron con el entonces congresista Tubino 
y lograron Sierra y Selva Exportadora, que se debe reactivar; que hay que trabajar las 
reformas a partir del campo; que hay que invertir en productos emblemáticos de Ucayali como 
arroz, palma aceitera, cacao, camucamu, plátanos y piscigranjas. Culminó manifestando que 
para resolver los problemas de la región tiene que partir del Congreso y legislar reformas 
importantes para combatir los males sociales, la anemia, la desnutrición, etc. 
 
En este estado, la señora Presidenta abrió un rol de intervenciones, cediendo la palabra al 
señor Erick Tuesta Morales, Presidente de la Mesa Apícola Regional de Ucayali, quien pidió 
atención para: 1. El Plan Nacional Apícola 2015 – 2025 se constituya a partir de Ucayali; 2. 
La piscicultura con fondos de Agroperú y Produce; y 3. En el Fertiabono-2 no se sabe quiénes 
son los beneficiarios de Ucayali que necesitan de ese recurso, donde no consideran: palma 
aceitera, cacao, cocona, papaya, maní, camucamu, ajíes, sachapapa, pituca, etc.; y que el 
saneamiento físico legal es una prioridad en Ucayali que debe ser atendido. 
 
El Ing. Oscar Vásquez Alva, de la Agencia Agraria de Coronel Portillo, manifestó que tienen 
grandes plantaciones de coca que traen problemas sociales; que la deforestación continua; 
que a través del MEF se dan incentivos a las municipalidades, pero no para infraestructura 
productiva del sector agrario; que en Ucayali, de 660 mil habitantes, 196 mil están dedicados 
a la agricultura; que necesitan a SENASA para erradicar la mosca de la fruta y un programa 
regional de semillas, teniendo en cuenta que son 19 especies alimentarias que se producen. 
 
El Ing. Jorge Juan Ganoza Roncal, jefe del INIA, manifestó que en Ucayali se formaron 40 
promotores de asistencia técnica el 2022; que se debe trabajar con los 3 niveles de gobierno 
para beneficio de la población; que la estación experimental Pucallpa se priorizará; que el 
laboratorio de Campoverde va a certificar análisis de suelos, aguas y foliares al 50% de su 
costo; que a fin de año se liberará una variedad de arroz en San Martín, cuya semilla 
certificada cuesta menos del 50% de los precios privados; que se va a promover el maíz 
amarillo duro 624 aún no difundido; que en la producción forestal, con SERFOR, se está 
produciendo todas las variedades de especies forestales; que tienen una ganadería mejorada 
Gyr, Brahman, Guzerat y otros, con capacidad para donar pajillas en beneficio de los 
ganaderos. 
 
El señor Elvis Torres Bermeo, de la Federación Agraria Provincial Ucayali Contamana, 
solicitó urgente apoyo para los cultivos de arroz, madera, yuca y frejol; que a los alcaldes no 
les interesa el campesino; que en el arroz, las menestras y hortalizas hay muy buena 
producción, pero se necesita semillas. 
 
El Ing. Janios Miguel Quevedo Valle, jefe del SENASA, manifestó que construirán su sede 
operativa en Pucallpa en setiembre con implementación de camionetas y motocicletas; que 
en agroexportación se trabaja contra plagas del cacao y café, erradicación de peste porcina 
clásica e influencia aviar (a través del guano de isla), autorizando la importación de huevos 
fértiles; que la soya se utiliza en la crianza de animales, pero se ha importado poco aún; que 
se ha entregado 20 kits en camales para inocuidad; que se está trabajando en escuelas de 
campo para buenas prácticas agrícolas; que respecto de la mosca de la fruta debe ser de 
ejecución compartida con el GORE; que tienen una norma que regula centros de producción 
de semen y embriones para evitar las enfermedades que podrían estar transmitiéndose. 
 
El Ing. Vladimir Germán Cuno Salcedo, Director General de Infraestructura Hidráulica y 
Riego, manifestó que están trabajando en canales de riego y desean acompañar los proyectos 
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del GORE; que están con Punche Perú y tienen S/ 4.4 millones para iniciar en Ucayali; y que 
se debe de retomar con la Dirección Regional Agraria los 2 proyectos observados, para 
encaminarlos, de 6.6 km de riego automatizado. 
 
El Ing. Luis Alberto Gonzáles Zúñiga Guzmán, jefe de SERFOR, manifestó que están 
trabajando con los principales actores que operan en los bosques: agricultores, concesiones 
forestales y territorios indígenas; que la superposición se está trabajando a través del 
Programa de Promoción de Sistemas Agroforestales con organizaciones agrarias y municipios 
distritales; que la promoción de la agricultura familiar se debe trabajar con el GORE dentro de 
un Programa Regional de Asistencia Técnica de producción, mercadeo, asociatividad, legal y 
financiamiento; que hay apoyo de parte del gobernador; que los contratos de cesión en uso 
deben ser renovables y heredables; que se trabaja en el manejo forestal comunitario de 
titulación, donde deben participar SUNARP, la Dirección Agraria, la Gerencia Forestal y la 
Autoridad Regional Ambiental; y que hay la voluntad para hacer de Ucayali la potencia forestal 
y agraria que realmente es. 
 
El Ing. Jorge Augusto Amaya Castillo, jefe de AGROIDEAS, manifestó que se impulsa el 
cofinanciamiento de planes de negocio no reembolsables; que es un incentivo condicionado 
que suma a esfuerzos de los GOREs y municipalidades; y que en la región tienen 55 planes 
de negocio aprobados de 35 millones, pero se puede hacer mucho más con asociatividad y 
acelerar la parte de inversiones. 
 
La señora Janet Yvone Castagne Vásquez, alcaldesa de la Municipalidad Provincial de 
Coronel Portillo, manifestó que decidieron trabajar este año con PROCOMPITE para que las 
universidades apoyen a las asociaciones en el plan de negocios; que tienen competencia para 
mejorar los caminos rurales para que los agricultores puedan sacar sus productos; que 
algunas municipalidades distritales van a apoyar con S/ 2 mil mensuales para mantenimiento 
de vías; y que el Instituto Vial Provincial está elaborando expedientes para trabajar en caminos 
rurales; es decir, se trabaja en PROCOMPITE y mantenimiento de vías rurales. 
 
El señor congresista Vergara Mendoza manifestó que en Nueva Requena han tenido 
inundación y pérdida de productos; que a través de Acción Popular, en el Congreso se ha 
aprobado el seguro agrario contra desastres, pero no se ha realizado el empadronamiento, 
por lo que demandó más rapidez en la reglamentación; que el gran problema es la dificultad 
de cacaoteros para lograr la certificación internacional para exportar chocolate, tema en el que 
tiene que apoyar el gobierno central; que el IIAP tiene importantes avances en el camucamu, 
pero se necesita mayor presupuesto para avanzar; que la mayor dificultad la tienen 
agricultores de arroz que vienen de San Martín, pero se debe apoyar a los agricultores 
oriundos para el desarrollo de los pueblos de Ucayali. 
 
La señora congresista López Morales manifestó su agradecimiento a la alcaldesa de Coronel 
Portillo, a la presidenta de la Comisión Agraria, a sus miembros, al congresista Elvis Vergara, 
a la ministra del MIDAGRI, a los funcionarios técnicos del ministerio, al gobernador de Ucayali 
y a las personas asistentes a la sesión descentralizada. 
 
Seguido, la señora Paredes Del Castillo, ministra del MIDAGRI recalcó su compromiso con 
los hombres del campo, heredado de sus abuelos agricultores de San Martín; propuso al 
gobernador un espacio de diálogo que se cree con una resolución regional que trabaje por 
especialidades, para señalar las prioridades del sector agricultura y qué gremios tienen que 
participar; y que se tiene que trabajar de manera articulada. 
 
A continuación, la señora Presidenta manifestó que en la Cordillera Negra de Ancash la 
agricultura se riega una vez al año, a diferencia de la selva que tiene abundante agua, pero 
necesitan canales de irrigación y mejores accesos; que tienen que visitar el ministerio de 



 

Pág.  6 de 6 
 

COMISIÓN AGRARIA 

      “Decenio de la igualdad de oportunidades para mujeres y hombres” 
“Año de la unidad, la paz y el desarrollo” 

Transportes y Comunicaciones para que Ucayali sea atendido; que la modificatoria de la Ley 
Forestal ya está en el Pleno del Congreso; que el 2020 el Perú ha perdido 203 mil hectáreas 
de bosques y entre el 2001 y el 2020 se perdió más de 2 millones de hectáreas de bosques; 
qué ha hecho el ministerio de Ambiente del 2001 al 2020, preguntó; que en la comisión de 
Justicia está el proyecto 1525 que incrementa las penas para quienes cometan delitos de tala 
ilegal, tráfico de productos forestales y obstruyen las investigaciones; que la ministra del 
MIDAGRI se lleva las tareas prioritarias de Ucayali; y que el proyecto 3200, de su autoría, que 
apoya los trabajos de PROCOMPITE, va a permitir el cofinanciamiento para créditos 
reembolsables. 
 
Haciendo un alto antes del final de la sesión, la señora Presidenta cedió la palabra a los 
señores Luis Echevarría Ramírez, de la Federación Regional de Productores Agrarios y 
Medio Ambiente de Ucayali, y Elí Santillán Vilca, del distrito de Curimaná, de la provincia 
Padre Abad, quienes manifestaron las necesidades de sus respectivas circunscripciones. 
 
La señora Presidenta manifestó que las propuestas de la parte legislativa ya han sido 
expuestas y las de la parte ejecutiva ya han sido anunciadas por la ministra del MIDAGRI; y 
que el gobernador ha entregado y pedido 4 proyectos para ejecución que corresponde al 
Ejecutivo. 
 
Finalmente, la señora Presidenta solicitó autorización para ejecutar los acuerdos tomados en 
la presente sesión, sin esperar el trámite de lectura y aprobación del Acta; lo que fue aprobado 
por UNANIMIDAD. 
 
Siendo las 13 horas con 33 minutos del viernes 3 de marzo de 2023, la señora Presidenta 
levantó la Sexta Sesión Extraordinaria Descentralizada Pucallpa - Ucayali. 
 
(Se deja constancia que la transcripción de la versión grabada de esta Sexta Sesión 
Extraordinaria Descentralizada Pucallpa – Ucayali, elaborada por el Área de Transcripciones, y 
el audio registrado por el Área de Grabaciones y el Video del Congreso de la República, forman 
parte de la presente Acta). 
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